

La lutte contre l'apartheid



Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures M. Joe Clark montre la voie dans une cérémonie symbolique où des chandelles ont été allumées pour les victimes de l'apartheid.

Le Comité des ministres des Affaires étrangères du Commonwealth sur l'Afrique australe fait front avec plus de

détermination que jamais à l'Afrique du Sud et son système d'apartheid. En août dernier, les membres du Comité se sont réunis pendant deux jours à Toronto, où ils ont pris des mesures visant à accroître et renforcer les sanctions économiques contre l'Afrique du Sud. Ils ont également étudié une stratégie canadienne destinée à contrecarrer la censure et la propagande de ce pays, et examiné un rapport portant

sur les relations internationales du pays en matière de finances.

À l'occasion de la réunion, les ministres des Affaires étrangères de l'Australie, du Canada, de la Guyane, de l'Inde, du Nigeria, de la Tanzanie, de la Zambie et du Zimbabwe ont convenu de prendre de nouvelles initiatives visant à accroître les pressions exercées contre l'Afrique du Sud et ont invité les gouvernements du Commonwealth et des autres pays à les adopter. Ces initiatives consistaient notamment à presser les autres pays à adopter les interdictions commerciales imposées par le Commonwealth; à demander aux banques et aux sociétés de limiter leurs contacts avec l'Afrique du Sud; à exiger des gouvernements qu'ils renforcent les contrôles douaniers et les pénalités appliquées pour violation des sanctions commerciales; à interdire les transferts technologiques en Afrique du Sud; à inciter le Commonwealth à accorder une aide technique et financière plus importante aux États africains de la première ligne.

Lors de la réunion, M. Joe Clark, président du Comité et ministre canadien des Affaires extérieures, a exposé la stratégie du Canada destinée à riposter à la censure et la

propagande sud-africaines, stratégie que le Commonwealth a adoptée et dont il s'inspirera pour élaborer un plan global.

La conférence qui s'est tenue à Toronto était la deuxième réunion du Comité des ministres des Affaires étrangères du Commonwealth, comité constitué en octobre dernier à l'occasion de la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth à Vancouver. Le Comité, chargé d'encourager et de conseiller les membres du Commonwealth pour tout ce qui touche à leurs activités liées à l'Afrique du Sud, a tenu sa première réunion à Lusaka, en Zambie, en février 1988. C'est Harare, au Zimbabwe, qui sera l'hôte de la prochaine réunion prévue pour le début de 1989.

Le gouvernement canadien a choisi d'aborder les thèmes de la censure et de la propagande en parrainant un forum public qui a réuni des participants d'Afrique, des États-Unis, de la Grande-Bretagne et du Canada. Parallèlement à l'événement, un festival culturel s'est déroulé avec au programme des concerts, des expositions et des films anti-apartheid, ainsi qu'une cérémonie symbolique au cours de laquelle on a allumé des chandelles.

Le Canada au festival de théâtre de Bogota

Au cours des festivals de danse et de théâtre, qui se sont tenus dans sept villes du Venezuela et de la Colombie, le public a eu l'occasion de voir à l'œuvre des troupes de l'Amérique latine, de l'Amérique du Nord, de la Pologne,

de l'Union soviétique, de l'Espagne, de la Belgique, de la Grèce et du Canada. La danseuse albertaine Maria Formolo et la troupe de théâtre québécoise Carbone 14 portaient les couleurs de notre pays.